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 .) الصرف من الدمنوع ( أو التصريف يلحقو لا ما -

 وبُذر التنوين تقبل فلا الصرؼ من الأعلاـ تُُنع الصرؼ من الدمنوع العَلَم الصرؼ من الدمنوعات
 : عليها أمثلة مع الصرف من الدمنوعة للأعلام ذكر يأتي وفيما الكسرة، عن عوضا بالفتحة
 .لندف مثل :أحرؼ ثلاثة عن الدزيد جميالأع العلم اسم
 .نيويورؾ مثل : مزجياً  تركيبا الدركب الاسم
 . عُثماف مثل :زائدتين ونون بألف الدزيد الاسم
 .أحمد مثل :الفعل وزن على جاء اسم
 .فػُعَل وزف على وىو عُمَر، مثل :الثاني ومفتوح الأول مضموم ثلاثي مذكر اسم
 ى نعُم مثل :الدقصورة التأنيث بألف الدختوم الاسم ثة الدؤن الأسماء
 ء صحرا مثل :الدمدودة التأنيث بألف الدختوم الاسم
 مثل :حقيقيًا تأنيثاً الدؤنث الاسم :احقيقي أم الفظي التأنيث أكان سواء التأنيث بتاء الدختوم الاسم
 . ويةامُع مثل :لفظيًا تأنيثاً الدؤنث الاسم .فاطمة
 : التأنيث بتاء الدختوم وغير الدؤنث الاسم
 .أمََل مثل :الوسط ومتحرؾ الثلاثي الدؤنث العربي العلم
 من منعو عدـ فيو الأفضل لكن الصرؼ، من منعو يجوز :الوسط وساكن الدؤنث العربي العلم

 . ىِنْد مثل الصرؼ،
 .)مدينة اسم( مثل :الثلاثي الأعجمي العلم
 الصرؼ، من لشنوع غتَ وأيهّا الصرؼ، من لشنوع أيهّا بتُّن الأعلاـ، من لرموعة أمامك :سؤال
 :السبب توضيح مع

 حَضْرَمَوْت، حمزة، سُليمان، لُزمد، زحَُل، لْرد، أسماء، أكرم، مصطفى، شام، أحلام،
 .يمان ألرد، إبراىيم،
 يأتي وفيما الصرؼ، من الأسماء تُُنع كما الصفات تُُنع : الصرف من الدمنوعة الصفة-

 : الصفات من الصرؼ من يُدنع لدا ذكر
 - . عَطشاف مثل :فَعلان وزن على جاء ما
 - الصفة كانت فإذا التأنيث، تاء تلحقها ألّان يجب لكن أسبَق مثل :أفعَل وزن على جاء ما

 تكوف أف يجب كما وتنُوّف، بالكسرة وبُذر الصرؼ من تُُنع فلا أرملة ومؤنثها ،أرمل :مثل تؤنّث
 من تُُنع لا فأيضًا عارضة كانت إذا لأنّّا مؤقتة، أو عارضة ولست وملازمة أصليّة الصفة



 الصرؼ
 .أُخرنَ ببناتنٍ مررتنُ مثل :أُخر كلمة في .ثلاث :ومعشر عُشار إلى وموحد أُحاد في جاء ما

 الصرؼ، من لشنوع غتَ وأيهّا الصرؼ من لشنوعة أيهّا بتُّن الصفات، من لرموعة أمامك : سؤال
 حسناء، غضبان، أفضل، كبيرة، جميل، خُُاس، أصفر، فرحانة، عطشى، :السبب توضيح مع

 رائعة مريض، مس، متح ممتع، مرحة،
 يتبعها ساكنة ألف وسطو في تكستَ جمع كلنّ ىو الجموع مُنتهى : الجموع مُنتهى صيغة
 مَفاعِل، وزف على مَساجِد مثل مفاعيل؛ أو ، مفاعل وزف على يكوف والذي ثلاثة، أو ساكناف حرفاف

 . مفاعيل وزف على ومصابيح
 : الصرف من الدمنوع إعراب على أمثلة
 لندنًَ إلى سافرتًُ : الجملة :الصرف من الدمنوع العَلَم إعراب على تدريبات -

 ضمتَ والتاء آخره، على الظاىر الفتح على مبتٍ ماضي فعل سافر :سافرتنُ : الإعراب
 عِوضًا الفتحة جرهّ وعلامة لررور اسم :لندن .جرنّ حرؼ :إلى .فاعل رفع لزل في مبتٍ متصل
 . الصرؼ من لشنوع لأنوّ الكسرة عن
 مساجدًَ ثلاثة إلى أحمدًَ مع ذىبتًُ
 رفع لزل في متصل ضمتَ والتاء آخره على الظاىر الفتح على مبتٍ ماضي فعل :ذىبتنُ
 :أحمد .مُضاؼ وىو آخره على الظاىرة الفتحة نصبو وعلامة منصوب مكاف ظرؼ :مع فاعل

 حرؼ :إلى .الصرؼ من لشنوع لأنوّ الكسرة عن عِوضًا الفتحة جرهّ وعلامة لررور إليو مُضاؼ
 وعلامة لررور إليو مُضاؼ :مساجد .مُضاؼ وىو الكسرة جرهّ وعلامة رور مج اسم :ثلاثةنِ .جرنّ
 .الصرؼ من لشنوع لأنوّ الكسرة عن عِوضًا الفتحة جرهّ

 عطشانًَ حيوانً  على أملًُ عطفتًْ
 الساكنة التأنيث وتاء الساكنة، التأنيث بتاء لاتّصالو السكوف على مبتٍ ماضي فعل : عطفتنْ

 حرؼ :على .آخره على الظاىرة الضمّة رفعو وعلامة مرفوع فاعل :أمل .الإعراب من لذا لزلنّ لا
 مُضاؼ :ن عطشا .مُضاؼ وىو آخره على الظاىر الكسر جرهّ وعلامة لررور اسم :حيوافنٍ .جرنّ
 . الصرؼ من لشنوع لأنوّ الكسرة عن عِوضًا بالفتحة لررور إليو
 إلى الصرؼ من الأسماء منع علل النّحاة العلماء قسّم: الصرف من الاسم منع عِلل

 : قسمتُ
 .الجموع منتهى وصيغة ، التأنيث ألف مثل :لة لع الصرف من الدمنوعة الأسماء
 اللفظيّة، في المحصورة الدعنويةّ العلّة هما والعلّتاف :لتين لع الصرف من الدمنوعة الأسماء



 والتًكيب، والنوف، الألف زيادة في بالأسماء تتمثل التي ة اللفظي لة والع الاسم، في والعَلَميّة
 .والأعجميّة والعدؿ، الإلحاؽ، وألف الفعل، ووزف والتأنيث،
 بالكسرة، فيُجر الصرؼ؛ من الدمنوع يُصرؼ قد : الصرف من الدمنوع صرف حالات
 :الصرؼ من الدمنوع فيها يُصرؼ حالات يأتي وفيما الإعراب، من موقعو حسب وينوّف
 . الأمم ترقى بالددارسًِو ، الأسبقًِ التلميذ على سلّمتنُ مثل :التعريف أل دخول
 . العرب بصحراءًِ القوافل وتستَ ،اللاعبين أسبقًِ على أثنيت مثل :ا مُضافً  يكون أن
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 :) الأسماء من ( والدشتق الجامد
 أو ، كالضرب ف؛ كا______________ مصدرا الدشتق غتَ الاسم ىو ؛والنحاة الصرفيتُ د عن :الجامد
 .ؿ رجنُ كاؿ مصدر غتَ
 وحمل ،ذات على ودؿ غتَه، من أُخذ الذي الاسم فهو ،الطوسي سماه كما ،السائل أو ،ق الدشت أما

 . الوصف معتٌ
 :قسمان فالجامد، ، إذا
 - .بالعقل ويدرؾ .بالحواس نميزه ولا ،)كذلك بالدصدر والدسمى (. لررد معتٍ علي دؿ ما ىو :الدعتٌ اسم )أ(
 تُييزه يدكن .بصفو موصفو غتَ لزسوسو ذات علي دؿ ما ىو :)العتُ اسم أيضا يسمى(و ،الذات واسم )ب(

 .بالحواس
 والعلم، والشجر، والحجر، والقمر، فالشمس .جامد فهو الوجود في تسبقو كلمة إلى يرجع لا اسم فكل

 أما . الوجود في سبقتها أخرى عربية كلمات إلى ترجع لا ألفاظها لأف .جامدة أسماء كلها والركض، والنصر،
 والدتحجر والدقمر، فالدشمس، وجودىا؛ في سبقتو كلمة من ؤخذ ي الذي فهو ،ق الدشت الاسم

 .الدذكورة الوجود في سبقتها كلمات إلى ترجع لأنّا مشتقة؛ أسماء كلها والراكض، والدنصور، ،والعالم والدشجر،
 الدشتقات تؤخذ ومنو جامد ىو الكلمات، من الجامد شأف كذلك الداء، منو يخرج ثم جامدا، الصخر يكوف فكما

. 
 الدفعوؿ، واسم الدبالغة، وصيغ الفاعل، اسم :ىي والدشتقات .غتَه من يؤخذ الذي الاسم ىو:ق فالدشت

 - الدشتقة الأسماء يأتي فيما بين 1 س . الآلة واسم الدكاف، واسم الزماف، واسم التفضيل، واسم والصفةالدشبهة،
 ذي كل يعُطي العادؿ القاضي . ربو لنعمة ا شاكر البلاء، د عن ا صابر ف يكو أف الدرء صفات أحسن من - :
 ـ ة موفماكِمو مسكوب، ء مولشا ، د لشمْدُو ؿ وظ{ :تعالى قاؿ . - ماـ الن الواشي تصاحب لا . - حقو حق
 راع،، كلكم " :السلاـ عليو قاؿ .(1 - ( }ة لشرفُوع ش موفر ، ة لشمْنُوعم ـ مولا ة لشقْطوُعم لا ، ة كثِتـَ

 ." - رعيتو عن مسؤوؿنٌ وكلكم



 الشجاع الرجل : - معتٌ اسم ان ك وما ذات، اسم منها ان ك ما وعين الجامدة، الأسماء يأتي فيما بين 2 س
 الحجيج موقف عرفات جبل . - وسلاـ رحمة رسل الأمة في العلماء . - الجنة الدتقتُ جزاء . - الدوت يهاب لا

 - . - الله وجو ابتغاء الداؿ بذؿ الإحساف . صديق ختَ الكتاب - . - إسراؼ غتَ من الداؿ بذؿ الكرـ . -
 ( 03 للتطبيق تابع( . د الوع إخلاؼ وبذنب د، الونُ حفظ الوفاء
 - :)الأفعال في (والدتصرف الجامد
 : الجامد أنواع
 متصرفة أفعاؿ فهذه ...وعلم، وقرأ، كتب، :مثل .والأمر والدضارع، الداضي، :صيغ ثلاث لو الأفعاؿ أكثر
 فقط، والدضارع الداضي، :صيغتاف إلا منو يْأتي لا ما ومنها ،... اكتُبنْ يكتُبُ، كتب :منها نقوؿ .التصرؼ تامة

 أفعاؿ من )أموشك(و )كاد(و فتىءـ، انفك، :وألسواتهما يبرح، وما برح وما يزاؿ، ما زاؿ ما :الاستمرار كأمفعاؿ
 منو يْأت لم واحدة؛ صيغة يلازـ ما ومنها . التصرؼ نقصة فهي للألشر، صيغة الأمفعاؿ ىذه من وليس .الدقاربة
 ي الدض صيغة يلازم أَن فإما د؛ الجاـ الفعل ىو فهذا .غتَىا
 )وأوشك كاد، أخوات من( )كرب(و ،)كاف أخوات من التي(الناقصة داـ ما بئس، نعم، عسى، ليس، :مثل
 وىي
 نعم( والذـ الددح وأمفعاؿ ،) ب وأفعل أفعل ما ( التعجب وصيغتي وحبذا، .الشروع وأمفعاؿ الدقاربة، أفعاؿ من

 لذما فليس ؛)لدم اعِنْ ( بدعتٌ؛ وتعلَّمنْ ،)افرِض أو احسِب( بدعتٌ؛ بنْ مو :مثل الَأمر صيغة يلازم أَن وإِما . )وبئس
 بهذا
 لأمنو الزمن؛ على دلالتو عدـ :الواحدة الصيغة ملازمتو عدا الفعل، في الجمود ومعتٌ . ماض ولا مضارع، الدعتٌ
 معتٌ على يدؿ ىنا
 يع التي والنداء، والتًجي، ؛كالتمتٍ، عامة ف معا والتعجب، والنفي، والذـ، فالددح، بالحروؼ؛ مثلو عن يعبر عاـ
 بر

 الله عسى( :قولك كاف ولذا بالحروؼ، أشبو ىذا جموده في جعلو واحدة حالة الفعل ولزوـ بالحروؼ، عادة عنها
 مستقل، معتٌ على بدلالتو إلا الأمفعاؿ، الجامد الفعل يشبو ولا .)عنا يفرج الله لعل( بِها شنْ نُـ )عنا يفرج أف

 واتصاؿ
 أو الستُ بكسر سيتَّن ع وـ وعسى، عسيتم، تقوؿ كما ولستنُ وليست ولستم، وليسا ليس :فتقوؿ بو، الضمائر
 :قولنا مثل في )قمصُر(و ،)طاؿ(و )د ش(و )كثرُ(و )قلَّن( الجامدة بالأمفعاؿ يلُحق من النحاة ومن . ...فتحها

 قلَّما(
 متصرفة أفعاؿ أمنها والحق .)تغاضيت وطالدا موضعها، في الكلمة تعجبتٍ ما وشدَّن نصحتو، وطالدا ألسوؾ، يغضب
 قلَّن( :السابقة الجمل في والتقدير بعدىا، الفعل ومن منها الدؤوؿ الدصدر وفاعلها مصدرية، :فيهن )ما( وأمن

 غضبنُ



 - . الاستعماؿ في ولا الدعتٌ، في لا الجامدة، الأمفعاؿ من دىا لع داعي فلا )...لو نصحي وطاؿ ألسيك،
 :الأفعال في التصرف

 للمتكلم الذمزة( الدضارعة أحرف أَحد عليو نزيد أ : ف بأـ الداضي الفعل من الدضارع الفعل يتصرؼ : أولا
 - التاءنُ أو للغائب، الياء أو غتَه، مع للمتكلم النوف أمو وحده،

 - يلي ما على حروفو عدد في ننظر ثم ب . غتَه في ومفتوحا الرباعي الفعل في مضموما )الغائبة أو للمخاطبتُ
 يكتُب ، مثلا فنقوؿ . كسرة أمو فتحة أمو ضمة :فيو الدسموعة بالحركة ثانيو ونحرؾ أمولو نسكن الثلاثي - 1 :
 ح ـ ويدفْتم

 بعد آخرىا قبل ما نكسر زائدة، ء بتا تبتدئ تكن لم إف ،والسداسي والخماسي، الرباعي، - 2 . ويضرِب
 أملف حذؼ
 . كرـِ ـ ينُ يسْتمغْفِر، يدنطملِق، يُددحْرج، :فنقوؿ الرباعي من الزائدة القطع وهمزة والسداسي الخماسي من الوصل
 الألشر يتصرؼ : ثانيا . يتدحرج تدحرج يتعلَّمُ، تعلَّمم يتشارؾ، تشامرمك :حالذا على بقيت زائدة ء بتا بدئت فإِف
 ينطلقوا، لم يددحرجْ، لم مرْـ، ي لم يكْتبْ، لم :الدضارع على الجازـ إِدخاؿ 1 : التالية الخطوات بإجراء الدضارع من
 اللتتُ القطع وهمزة الوصل ألف رد - 3 . - الدضارعة حرؼ حذؼ 2 . - يتشاركا لم رفيقاي تستخرجي، لم

 انطلقوا، دحْرجْ، ، اكتبنْ :فنقوؿ الدضارع الفعل في حذفتا كانتا
 . رفيقيَّن يا تشاركا استخرجي،

 :والدتصرفة الجامدة الافعال نوع بين -
 - ) برىنكم ىاتوا قل(تعالى قاؿ
 ؟ الطائشة السرعة لاحبذا -
 ؟ الشاة الجزاز ذبح -
 ىاطلا؟ الدطر برح ما -
 ؟ على فارسا نعم -
 - ؟ ولداذا منها، صوغو لايدكن ما مبينا ،الآتية الأفعال من الأمر صغ
 أضاء_ كاد_ رقى_ ما ؿ ؽ_ سما -
 - :ياتى لدا ل ث م

 .التصرؼ نقص مثاؿ فعلها فعلية جملة
 .مدح عل يدؿ جامد فعلها فعلية جملة
 .لو ماضي لا فعلها فعلية، جملة
 .الرجاء على يدؿ جامد فعل
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 :وأنواعو مفهومو الإعلال -
 : لال لإع ا
 والياء والألف الواو ثلاثة العلة وأحرؼ ، التسكتُ أو الحذؼ أو بالقلب العلة أحرؼ في يجري تغتَنٌ ىو : ريفو تع

 أو الدضارع خلاؿ من وذلك أصلها إلى نردىا كلمة أي في الإعلاؿ ولتوضيح . تغتَىا لكثرة ؛ الذمزة بها ويلحق
 الإعلاؿ . الكلمة في واضح الإعلاؿ يكوف وبهذا الكلمة إلى فتَد العلة حرؼ أصل يتضح خلالذما ومن ، الدصدر
 ، نحو أخرى صورة إلى صورة من علو حرؼ قلب وىو :بالقلب الإعلال* : كالتالي وىي أنواع ثلاثة
 يكوف أف بد لا إعلاؿ ىناؾ يكوف حتى : ملحوظة . وا وا الياء قلب أو ياء الواو قلب أو فا أؿ والياء الواو قلب
 في

 والدصدر ، يدعو الدضارع بدليل ( ، مدعمو أصلها ؛ دعا  : مثل . فا أؿ والياء الواو تقُلب .علة حرؼ الكلمة
 وة دع
  . فا أؿ قلبت فالياء ، ) رمي والدصدر ، يرمي الدضارع بدليل ( ، ي مرمم أصلها ؛ رمى  . فا أؿ قلبت فالواو ،

 فا أؿ قلبت فالياء ، ) بيع والدصدر ، يبيع الدضارع بدليل ( ، ميمع ب أصلها ؛ باع
 .فا أؿ قلبت فالواو ، ) خوؼ الدصدر بدليل ( ، خموؼ ـ أصلها ؛ خاؼ 
 بدليل ( ، صموف ـ أصلها ؛ ف ـ صا  . فا أؿ قلبت فالواو ، ) يقوؿ الدضارع بدليل ( ، قمموؿ أصلها ؛ قاؿ 

 أصلها ؛ عامد ىو الثلاثي الفعل ، اعتاد  . مفتوح قبلها وما متحركة لأنّا ؛ فا أؿ الواو فقلبت ، ) يصوف الدضارع
 جاءت لأنّا ؛ فا أؿ الواو فقلبت ، ) يعود الدضارع بدليل ( ، اعتود

 الياء فقلبت ، ) ينثتٍ الدضارع بدليل ( ، انثتٍ أصلها ؛ ثتٍ ىو الثلاثي الفعل ، انثتٌ  . مفتوح قبلها وما متحركة
 متحركة جاءت لأنّا ؛ فا أؿ
 الواو أي إحداهما تطرفت إذا 1 : أهمها حالات في وذلك . - همزة والياء الواو قلب ت . مفتوح قبلها وما

 لأنّا ؛ همزة الواو فقلبت ، ) يرجو الدضارع بدليل ( ، رجاو أصلها ، رجاء  : مثل . - زائدة ألف بعد والياء
 بعد وقعت أي متطرفة جاءت
 . زائدة ألف

 بناء  . زائدة ألف بعد متطرفة جاءت لأنّا ؛ همزة الواو فقلبت ، ) يسمو الدضارع بدليل ( ، سماو أصلها ؛ سماء 
 : ملحوظة . زائدة ألف بعد متطرفة جاءت لأنّا ؛ همزة الياء فقلبت ، ) يبتٍ الدضارع بدليل ( ، بناي أصلها ؛
 ىذا وسبب همزة الياء أو الواو قلب وىو بالقلب إعلال فيها يكون الشاكلة نفس على كلمة أي

 . زائدة ألف بعد متطرفة وقعت أنها ؛ ىو القلب
 - ( فيو الألف وأصل همزة وبعدىا ألف وسطو الذي الثلاثي الأجوؼ الفاعل اسم في الياء أو الواو وقعت إذا 2
 الثلاثي الفاعل اسم في همزة الواو فقلبت ، ) يدوـ الدضارع بدليل ( ، داوِـ أصلها ، دائم  : مثل . ( ياء أو واو



  . الأجوؼ الثلاثي الفاعل اسم في همزة الياء فقلبت ، ) يبيع الدضارع بدليل ( ، بايِع أصلها ، بائع  . الأجوؼ
 ، زائر  . الأجوؼ الثلاثي الفاعل اسم في همزة الواو فقلبت ، ) يقوؿ الدضارع بدليل ( ، قاوِؿ أصلها ، قائل

 فايض أصلها فائض،  . الأجوؼ الثلاثي الفاعل اسم في همزة الواو فقلبت ، ) يزور الدضارع بدليل ( ، زاوِر أصلها
 على كلمة أي : ملحوظة . الأجوؼ الثلاثي الفاعل اسم في همزة الياء فقلبت ، ) يفيض الدضارع بدليل ( ،

 ؛ القلب ىذا وسبب همزة الياء أو الواو قلب وىو إعلال فيها يكون الشاكلة نفس
 منتهى صيغة في همزة الدؤنث الدفرد في الزائد الدد حرؼ يقُلب  3 . الأجوف الثلاثي الفاعل اسم في جاءت لأنو

 - .الجموع
 ؛ مدائن  . الجموع منتهى صيغة في همزة الياء فقلبت ، ) بصتَة الدفرد بدليل ( ، بصاير أصلها ، بصائر  : مثل

 . الجموع منتهى صيغة في همزة الياء فقلبت ) مدينو الدفرد بدليل ( ، مداين أصلها
 أصلها ؛ عجائز  . الجموع منتهى صيغة في همزة الواو فقلبت ، ) عروس الدفرد بدليل ( ، عراوس أصلها ؛ عرائس 

 ( ، صحايف أصلها ؛ صحائف  . الجموع منتهى صيغة في همزة الواو فقلبت ، ) عجوز الدفرد بدليل ( ، عجاوز
 الدفرد، بدليل ( ، جرايد أصلها ؛ جرائد  . الجموع منتهى صيغة في همزة الألف فقلبت ، ) صحيفة الدفرد بدليل
 .)جريده

 - أو الياء أو الواو قلب وىو .بالقلب إعلال فيها يكون الجموع صيغة منتهى تكون كلمة أي : ملحوظة
 في وقعت لأنها ؛ القلب ىذا وسبب ، الدفرد طريق عن الإعلال وقوع بعد الذمزة أصل ونعرف ، همزة الألف
 الثلاثي الفعل أي ، الدفعول اسم في  1 : أهمهُا ت حالا في وذلك - : ياء الواو قلب . الجموع صيغة منتهى
 - الدفعوؿ واو تقُلب منو الدفعوؿ اسم صياغة فعند ، بالياء الآخر الدعتل
 الدفعوؿ واو فقلبت ، مرموي فأصلها ، رمى ىو الثلاثي الفعل ، ي مرـ  : مثل . الأصلية الفعل ياء في وتدغم ياء
 واو فقلبت ، مقضوي فأصلها ، قضي ىو منو الثلاثي الفعل ، ي مقض  . الأصلية الفعل ياء في وأدغمت ياء

 فقلبت ، مرضوي فأصلها ، رضي ىو منو الثلاثي الفعل ، ي مرض  . الأصلية الفعل ياء في وأدغمت ياء الدفعوؿ
 صياغة فعند بالألف الآخر الدعتل الثلاثي الفعل في الأمر وكذلك . الأصلية الفعل ياء في وأدغمت ياء الدفعوؿ واو
 الألف فقلبت ، دعا الثلاثي الفعل ، و مدع  : مثل . الدفعوؿ واو في وتدغم ، وا وا الألف تقلب منو الدفعوؿ اسم
 الفعل ، و مغز  . الأصلية الفعل واو في الدفعوؿ واو وأدغمت ، يدعو الدضارع بدليل ، الدفعوؿ اسم في وا وا

 الثلاثي
 الأصلية الفعل واو في الدفعوؿ واو وأدغمت ، يغزو الدضارع بدليل ، الدفعوؿ اسم في وا وا الألف فقلبت ، غزا ىو
 واو وأدغمت ، يلهو الدضارع بدليل ، الدفعوؿ اسم في وا وا الألف فقلبت ، لذى ىو الثلاثي الفعل ، و ملو  .

 الدفعوؿ
 الأصلية الفعل واو في

 - فيها فيكون الدشددة الواو أو الدشددة بالياء منتهية تكون أي الشاكلة نفس على كلمة أي : ملحوظة



 أو الياء في الدفعول واو إدغام وىو إدغام حصل ثم ومن وا وا أو ياء الألف أو الواو قلب بالقلب إعلال
 ، أوعز - ، أورؽ ، أوفد : مثل ، وا وا فاؤه وكانت أفعل وزن على الفعل كان إذا 2 . الأصلية للفعل الواو
 الإتياف فعند ، أوغل

  . الدصدر في ياء الواو فقلبت ، يوفد الدضارع بدليل ، أوفد ىو أصلها ، دا إيفا  : مثل . ياء الواو تقلب بالدصدر
 بدليل ، أورؽ أصلها ، ا إيراؽ الدصدر في ياء الواو فقلبت ، يوغل الدضارع بدليل ، أوغل ىو أصلها ، إيغالا

 في ياء الواو فقلبت ، يوجد الدضارع بدليل ، أوجد أصلها ، إيجاد  . الدصدر في ياء الواو فقلبت ، يورؽ الدضارع
 ، موعممد من لأنّا ؛ مِوْعاد أصلها ، ميعاد  : مثل . - كسر بعد ساكنة ) الواو ( تأتي أن  3 . الدصدر
 ياء الواو فقلبت ، ف مومزـ من لأنّا ، مِوْزاف أصلها ، ميزاف  . كسر بعد ساكنة جاءت لأنّا ؛ ياء الواو فقلبت

 لأنّا ؛ ياء الواو فقلبت ، ث ـ مومر من لأنّا ؛ مِوْراث أصلها ، متَاث  . كسر بعد ساكنة جاءت لأنّا ؛
 ساكنة جاءت لأنّا ؛ ياء الواو فقلبت ، ؽ موثمم من لأنّا ؛ مِوْثاؽ أصلها ، ميثاؽ  . كسر بعد ساكنة جاءت
 . كسر بعد ساكنة جاءت لأنّا ؛ ياء الواو فقلبت ، صمومم ـ من لأنّا ؛ صِواـ أصلها ، صِياـ  . كسر بعد

 - قلب وىو بالقلب إعلال فيها يكون ، فعال م الوزن نفس وعلى الشاكلة نفس على كلمة أي : ملحوظة
 ، رضِو أصلها ، رضي  : مثل . - كسر بعد وقعت أي تطرفت؛ إذا  4 . كسر بعد ساكنة لأنها ؛ ياء الواو
 ، القوه الدصدر بدليل ، قوِو أصلها ، قوي  . كسر بعد تطرفت لأنّا ؛ ياء الواو فقلبت ، رضو الدصدر بدليل
 . ؛ ياء الواو فقلبت ، دنو الدصدر بدليل ، الدانو أصلها ، الداني  . كسر بعد تطرفت لأنّا ؛ ياء الواو فقلبت

 الشجو الدصدر بدليل ، الشجوة أصلها ، ة ي الشج  . فقلبت ، دعوه الدصدر بدليل ، الداعو أصلها ، الداعي 
. 

 الازدواج يتم حتى قلب ت وإنما ، العربية اللغة قواعد غير على أي اطراد غير في ياء الواو قلب ت :فائدة
- 

 العِتُنِ من حوراء عيناءنُ : الشاعر قوؿ : ذلك ومثاؿ . الواحدة الجملة في الكلمات بين والتناسق والانسجام
 العِتُنِ وىو سبقتها التي الكلمة وتناسق تناسب حتى ؛ ياء الواو قلبت ولكن ، الحور ىو الِحتَ كلمة فأصل . الِحتَ
 وىذا ،

 ىو : والحيصنُ ) ميْصنِ ب ص ـ حينْ ـ في تركتُهم ( الدثل في جاء ما ذلك ومن . بالازدواج العربية في ى ـ يسم
 : والبوص ، عنو والرجوع الشيء عن الحيد
 بالكلمة تأثرت لأنّا ؛ ياء الواو قلبت ولكن ، بوص أي بالواو تأتي أف بيص في فالأصل .والتقدـ السبق ىو

 ض بعد ساكنة الياء وقعت إذا وذلك . - وا وا الياء قلب ت . الانسجاـ يحدث لكي ياء الواو فقلبت الأولى،
 أصلها ، مُوِقن  . ضم بعد ساكنة لأنّا ؛ وا وا الياء فقلبت ، أيسر من لأنّا ؛ مُيْسر أصلها ، مُوِسر  : مثل . ـ

 :بالحذف لإعلال ا* . ضم بعد ساكنة لأنّا ؛ وا وا الياء فقلبت ، أيقن من لأنّا ؛ مُيْقِن



 الأفعال في بالحذف لإعلال ا أ . والأسماء الأفعاؿ في الإعلاؿ ىذا ويكوف ، الكلمة من العلة حرؼ حذؼ وىو
 الذي الداضي الفعل في ذلك ويكوف : - الذمزة حذف . أخرىا أو وسطها أو أولذا من العلة حرؼ يُحذؼ قد .

 وبقيت الفعل همزة حذفت ، أأُلزسن أصلها ، أُحْسن  : مثل . الدضارع من همزتو فتحذؼ ، ) أفْعل ( وزف على
 من الذمزة برذؼ الأمر وكذلك ، الدضارعة همزة

 ( نقوؿ أف فالأصل الفعل همزة فحذفت ، ) بُرسن ، يُحسن ، نُحسن ( نقوؿ الدضارعة أحرؼ بقية مع الفعل
حسننُ ُُ  :فنقوؿ ، الدضارعة همزة وبقيت الفعل همزة حذفت ، أأُمرسل أصلها ، أرُْسل  . ( تُأحسننُ ، يُأحسننُ ، فُ

) 
رسلنُ ( نقوؿ أف فالأصل ، الفعل من الذمزة فحذفت ) ترُسلنُ ، يرُسلنُ ، نرُسلنُ ُُ  مع وىكذا . تُأرسل ، يُأرسلنُ ، فُ
 والدصدر والأمر الدضارع حالة في الدثاؿ، الفعل في الواو بُرذؼ : - الواو حذف . أفْعل وزف على ماضي فعل كل
 حالة في بالتاء عنها عوض إذا

 ؛ والدصدر والأمر الدضارع في الواو فحذفت ، عِدة الدصدر ، عِدنْ الأمر ، يدعِدنُ الدضارع ، وعد  : مثل . الدصدر
 ماضي لأنو

 ، ثِقنْ الأمر ، يدثِقنُ الدضارع ، وثق  . والدصدر الأمر حالة في الأمر وكذلك العتُ مكسور والدضارع ، العتُ مفتوح
 ، العتُ مفتوح ماضي لأنو ؛ السابقة الحالات في الواو فحذفت ، ثقة الدصدر
 الدصدر ، صِفنْ الأمر ، يدصِفنُ الدضارع ، وصف  . والدصدر الأمر في الأمر وكذلك ، العتُ مكسور والدضارع

 وح مفت ماضي لأنو ؛ السابقة الحالات في الواو فحذفت ، صفة
 في العين مضموم الفعل 1 : ملحوظات . والدصدر الأمر في الأمر وكذلك ، العتُ مسكور والدضارع ، العتُ
 . - جو و ي الدضارع جو وًَ ( : مثل ، واوه تحذف لا والدضارع الداضي

 يًَ الدضارع س يَب ، نَع ي يًَ الدضارع نَع يًَ ( : مثل ، الدضارع في ياؤه تحذف لا ، اليائي الدثال الفعل  2
 وفي ، أرنِـ ، أدعنُ ، ش ـ أخ : نحو ، الدذكر الدفرد أمر في آخره فيحذؼ ، الآخر ؿ معت الفعل كاف إذا . س يب

 - المجزوـ الدضارع
 حرؼ يحذؼ . الساكنتُ التقاء لدنع وذلك ، يدعنُ لم ، يرنِـ لم ، ش ـ يخ لم : نحو ، شيء بآخره يتصل لم الذي
 - بواو اتصالذا عند وذلك ، ) الناقصة ( علة بحرؼ الدنتهية والدضارعة الداضية الأفعاؿ من العلة

 اتصالذا ىو ؛ الحذؼ وسبب ، يرميوف فأصلها الياء فحذفت ، يرموف = الجماعة واو + يرمي : نحو ، الجماعة
 الفعل آخر جاء إذا . الجماعة بواو اتصالذا بسبب ؛ يخشيوف فأصلها منها الياء حذفت ، ويخشوف ، الجماعة بواو

 - ، ميمِل لم ، يقمن ، كُن : نحو ، الساكنتُ لالتقاء ا منع العلة حرؼ حذؼ ا ساكن ) (الأجوؼ
 ، قوْمْت ، قوْنْـ ، قػُوْلْت ، يديْْل لم ، ف ـ يدقوْنْـ ، كُوْفنْ : ىو السابقة الأفعاؿ في فالأصل ، قمت ، قم ، قلتنُ

 فحذؼ



 ب .الساكنتُ لالتقاء ا منع فحذفت ، الساكنتُ لقاء يجوز ولا ، ساكن وبعده ساكن لأنو ؛ منها العلة حرؼ
 : الأسماء في بالحذف لإعلال ا

 ، ألف آخره يكوف الذي أي الدقصورة؛ والأسماء ، ياء آخره يكوف الذي أي الدنقوصة؛ الأسماء في ذلك ويكوف
 ا

 الياء فحذفت ، القاضوف = وف + القاضي  : مثل . سالم را مذؾ عا جم جمعها عند والألف الياء فتحذؼ
 ، والأعلوف ، والياء الواو التقاء لدنع وذلك ؛ القاضيوف فأصلها
 . نفسو . السابق وللسبب ؛ الأعليوف فأصلها منها الياء حذفت

 النوع وىذا . قبلو ساكن صحيح حرؼ إلى متحرؾ علة حرؼ من الحركة نقل ىو ؛ تعريف : بالنقل الإعلال*
 : مثل ، تتحرؾ لا لأنّا الألف بخلاؼ ، يتحركاف لأنّما والياء؛ الواو في إلا يحدث لا الإعلاؿ من
 إذا ) أ ) : كالتالي وىي مواضع أربعة في بالنقل الإعلاؿ ويكوف . ع مبْيم معْمود،وي ي:ويبيع،فأصلهما يعود
 – إلى العتُ حركة نقلت ، ا صحيح ساكنا قبلهما ما وكان ، متحركتين ياء أو واوا الكلمة عين كانت
 . لرانسة غتَ أو لو لرانسة إما العلة حرؼ عن الدنقولة الحركة وىذه ، العلة حرؼ على لاستثقالذا ، قبلها الساكن

 : وأصلو ، مقُوْؿنُ ي : ومضارعو قممومل : أصلو " قاؿ " : مثل ، بالنقل اكتفى لو لرانسة الحركة كانت فإذا *
 . يدقْوُؿنُ

 الواو أف السابقتُ الدثالتُ من ويلاحظ . ع مبْنِ ي : وأصلو ، يدبِيْعنُ : ومضارعو ع ـ ميم ب : أصلو " باع "و
 وأف ، ا واو بقيت
 التي الحركة ولأف . الواو جنس من والضمة ، الضمة ىي الواو عليها كانت التي الحركة لأف ، ياء بقيت الياء

 كانت
 . الياء جنس من والكسرة ، الكسرة ىي الياء عليها

 ، أمقْمومم : وأصلو ، أقاـ : ،مثل يجانسها حرفا قلب لو لرانسة غتَ العلة حرؼ عن الدنقولة الحركة كانت وإذا *
 ، أماؿ : ومثلو . أقاـ : تصتَ قبلها الفتح تناسب لأنّا ألفا الواو وبقلب . أمقموْمم : تصتَ العتُ حركة وبنقل
 : تصتَ قبلها الفتح تناسب لأنّا ألفا الياء وبقلب ؿ ـ ألشمينْ : تصتَ العتُ حركة ونقل ، ؿ ـ ألشيْم : وأصلو
 والياء الواو حركة فنقلت . ميمْيِل : يديل وفي ، يدقْوِـ : يقيم في فالأصل . ويديل يقيم : في الحاؿ وكذا . أماؿ

 قبلهما الساكن
 اجتماع قبلها الحركة نقل بعد لزـ فإف * . للمجانسة الكسرة بعد وياء ، الفتحة بعد ألفا والياء الواو قلبت ثم ،

 بْتُنْ أ : والأصل ، أبِننْ : مثل . للالتقاء منعا العلة حرؼ حذؼ ، ساكنتُ
 إذا ) ب ) . الساكنتُ لالتقاء دفعا الدثالتُ في العلة حرفا فحذؼ . مقْوُنْـ ي لم : والأصل ، يقم لم : ومثل ،

 : وأصلو ، لشقاـ : مثل . – زيادتو دون وزنو في الدضارع الفعل يشبو اسم في ياء أو واوا الكلمة عين كانت
 قبلها الفتح تناسب لأنّا ألفا الواو فتنقلب وـ لشمق : بالنقل تصتَ ، " يدعْلمم " وزف على لشقْموـ



 ميْع ب " أو " قموْؿ " الدصدر من اسم كبناء وزنو دوف زيادتو في الدضارع الفعل وافق ما أو * . لشقاـ : فتصتَ ،
 " بِرْلِئ " وزف على "

 * . ع وتُبْن ، تقِْوؿ : والأصل ، وتبِِيْع تقِِيْل : فنقوؿ . الشعر منابت حوؿ الجلد على يظهر الذي القشر وتعتٍ
 أسود : الأول مثال . تصحيحو وجب ، معا فيهما خالفو أو وزيادتو وزنو في الدضارع الفعل الاسم شابو فإذا

 في التأنيث بتاء عنها الوزف في أفْعمل وزف على الذي الدضارع الفعل يشبهاف فهما ، وأبيض
 الفعل لأف ، لِسْيمط : الثاني ومثال . والزيادة . إقامة في سبق ما عليها يجري ، استقامة في الحاؿ وكذا . آخره

 . زائدة بديم انًمبدوء ولا ، الأوؿ مكسور الغالب في يكوف لا الدضارع
 مصوغ : مثل . – أجوف ثلاثي فعل من مفعول وزن على صيغ لدا ياء أو واوا الكلمة عين كانت إذا ) ج )
 ، أحدهما حذؼ يجب ، ساكناف واواف فيجتمع ، مصُوْوغ : بالنقل فتصتَ ، مصْوُوغ : والأصل ،

 والواو الياء ساكناف فالتقى ، بػُيْوعم : بالنقل فتصتَ ، مبيوع : والأصل ، مبيع : في الحاؿ وكذا . مصوغ : فتصتَ
، 

 . ع لشبِن : فتصتَ ، الياء لدناسبة الباء فتكسر ، لشبػُيْع : فصارت ، الواو فحذفت
 ، إقامة : مثل . – واستفعال إفعال وزن على الدصادر من صيغ لدا ياء أو واوا الكلمة عين كانت إذا ) د )

 إقااـ : فتصتَ ، قبلها الفتحة لتناسب ألفا الواو قلبت ثم ، وْاـإق : بالنقل فتصتَ ، واـإقنْ : والأصل
  .الكلمة آخر من وقربها لزيادتها الثانية الألف حذفت ثم ،
 
02ًً/04ًً/06ًخاصًبالأفواج:ًًص ًعلومًاللسان.ًًًً*تخ*.ًً(ماستً)السنةًالأولىًواجبًمنزليًلطلبةً*
ً.زيانًمحمدالأستاذ:ًًًًمادةً:ًالتطبيقًالصرفي.ً*ًًًًًًًًًًًً.

ًًًًًالأسئلة:

ًماًىيًالعلاقةًالتيًتربطًبينًعلمًالصرفًوعلمًالنحو؟ً-(1سً

ًالدمنوعةًمنًالصرف؟ًمثالًتطبيقيًعنكًلًنوع.ماًىيًالأسماءًوالصفاتًً-(2س

ًماًىيًصيغًمنتهىًالجموع؟ًمثالًتطبيقيًعنكًلًصيغة.ً-(3س

ًماًىوًالاسمًالدشتق؟ًوماًىيًأواعًالدشتقات؟ًمعًأمثلةًتطبيقيةًخاصةًبكلًمنها.ً-(4س

ًماًالدقصودًبالإبالً،ًوالإعلال،ًوماًالفرقًبينهما؟ًمعًأمثلةًتطبيقية.ً-(5س



ًحروفًالزيادة؟ًًمعًمثالًتطبيقيًعنكًلًحرف.ًماًىيً-(6س

 بالتوفيقًوالنجاح.ًودمتمًسالدين.ًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًًً

 

 


